



VIERNES 16 DE MAYO DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

COMISIÓN JURÍDICA

APRUEBA COMISIÓN JURÍDICA EL REGLAMENTO PARA PLEBISCITO Y REFERÉNDUM

La Comisión Jurídica aprobó el Reglamento del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** para la organización del Plebiscito y Referéndum en la entidad, con el objetivo de fortalecer la cultura democrática a través de ambos mecanismos de participación. El presidente de la Comisión, el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra, explicó que la emisión de estas disposiciones operativas tiene como finalidad adecuar la normatividad interna con la Ley de Participación Ciudadana vigente en el estado. La encargada de despacho de la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos, Bárbara Estefanía Ramírez Ramírez, explicó que el reglamento regula la preparación, organización, desarrollo y vigilancia de los mecanismos de participación; además, garantiza el principio de paridad e inclusión de personas pertenecientes a grupos de atención prioritaria. La Comisión también aprobó los Lineamientos de control interno y desempeño institucional, en los cuales se crea el Comité de Control y Desempeño Institucional (COCODI) como un mecanismo de mejora continua, la identificación de riesgos y resultados. Por otra parte, la encargada de despacho de la Coordinación Jurídica, Ma. del Carmen Reséndiz Corona, presentó la actualización de los cronogramas de trabajo sobre los acuerdos previstos, así como la creación y modificación de normatividad interna en 2025. La consejera electoral Martha Paola Carbajal Zamudio reconoció la labor del personal del área jurídica, ya que su compromiso y planeación permiten contar con una normatividad actualizada. De igual manera, la consejera electoral Rosa Martha Gómez Cervantes destacó el trabajo en materia jurídica, el cual aporta al prestigio del organismo y la calidad de la atención que se brinda a la ciudadanía queretana. La consejera electoral Violeta Larissa Meza Lavadores agradeció el acompañamiento a las actividades de seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN). En la sesión participaron la consejera electoral Alma Fabiola Rodríguez Martínez; la secretaria técnica de la Comisión, Frida Charbel Toledo Chávez; así como las representaciones de partidos políticos: Calos Eduardo Flores Carrera del PAN, Arturo Bravo González de MC e Imelda García Ugalde del PVEM. (EUQ 12)

<https://www.codigoqro.mx/local/2025/05/15/aprueban-el-reglamento-para-plebiscito-y-referendum-del-ieeq/>

<https://elqueretano.info/trafico/aprueba-comision-juridica-el-reglamento-para-plebiscito-y-referendum/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/aprueba-comision-juridica-del-ieeq-el-reglamento-para-plebiscito-y-referendum>

<https://update.me/news/local/ieeq-define-las-reglas-para-preguntar-a-la-ciudadania-en-plebiscito-y-referendum/>

<https://queretaro24-7.com/comision-juridica-del-ieeq-aprueba-el-reglamento-para-plebiscito-y-referendum/>

<https://adnformativo.mx/ieeq-aprueba-reglamento-para-plebiscito-y-referendum-en-queretaro/>

<https://mensajerodelasierra.com/aprueba-comision-juridica-el-reglamento-para-plebiscito-y-referendum/>



VIERNES 16 DE MAYO DE 2025

DENUNCIAS

OPINIÓN | LOS HUECOS LEGALES POR DONDE SE CUELAN BARDAS Y HASHTAGS

Por Gabriel Morales

En México, la ley dice una cosa, pero las bardas dicen otra. Mientras el artículo 134 constitucional prohíbe a los funcionarios públicos promocionarse con nombre, imagen o símbolo, en las calles florecen hashtags con nombres misteriosos, apellidos solitarios y juegos de palabras que ni los crucigramas dominicales se atreven a tanto. No se puede poner “Lorena García Jimeno Alcoer”, pero sí “VaLore”, como si estuviera en la semifinal de “La Voz México” y no en la antesala de una elección. Tampoco se vale decir “Agustín Dorantes”, pero no hay problema si aparece un “#EsAgustin” en letras gigantescas frente a una primaria pública. Total, ¿quién va a saber de qué Agustín hablamos?... pero casualmente hay un senador que es su tocayo. La ley prohíbe la promoción personalizada de los funcionarios públicos y representantes populares La Constitución y las leyes exigen que la publicidad oficial sea informativa, no partidista, ni engañosa. Pero siempre hay quien encuentra inspiración creativa justo en los márgenes grises del reglamento. El truco está en nunca dejarlo todo: un apellido, sin nombre. Un nombre, sin cargo. Una cara, sin logo. El arte de sugerir sin afirmar, de estar sin estar. Otro de los recursos favoritos es la publicidad “informativa” disfrazada de portada de revista. De pronto, espectaculares a lo largo de las avenidas principales anuncian con bombo y platillo que Revista Poder y Fuerza Política (sí, esa que no encuentras en ningún OXXO) dedica su edición a un personaje que resulta ser ... El mismo funcionario que jura no estar en campaña. Ya ni hablar de fiscalización de los recursos. Algún mecenas anónimo es el que patrocina. Pero de qué cuesta, cuesta. El bote de pintura blanca y negra, lo básico para la barda más sencilla, no cae del cielo y no se pinta por obra del espíritu santo. Y llegado el momento, no habrá sanción, aunque se vulnere el principio de la equidad de la contienda En este momento el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** ni el Instituto Nacional Electoral pueden hacer otra cosa más que dar cuenta de la síntesis de noticias. Incluso si alguien pone una denuncia, no hay nada que perseguir. No se pide el voto a los militantes en un proceso interno, no se pide el voto antes de la elección constitucional. La omisión de la legislación permite ese posicionamiento de marca que desde la presidenta Sheinbaum hasta aspirantes sin mayor brillo han sabido aprovechar. Y es que una candidatura a la gubernatura no se construye en tres meses. (EUQ 8)

JORNADAS VPMRG

INICIA INE QUERÉTARO E INSTITUTO ELECTORAL ESTATAL JORNADAS SOBRE VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO EN EL MUNICIPIO DE CORREGIDORA

La Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en Querétaro y el Instituto Electoral de Estado de Querétaro (IEEQ), iniciaron las “Jornadas de Sensibilización Frente a la Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género”, en el municipio de Corregidora, con el objetivo de sensibilizar y concientizar a las servidoras públicas de la entidad este tema de género. En ese sentido, la consejera presidenta del **IEEQ**, Grisel Muñoz Rodríguez, informó que en la tarea principal es visibilizar y sensibilizar a las servidoras públicas sobre la violencia política contra las mujeres, así como proporcionarles herramientas de género para ejercer su cargo y acompañar a otras mujeres desde el auto cuidado. La secretaria de Gobierno del Municipio de Corregidora, Cristina Fernández de Cevallos, agradeció a las autoridades electorales por iniciar las jornadas en dicha demarcación, ya que abonan a la capacitación en temas de género, que generan cambios a favor de todas las mujeres. La Vocal Ejecutiva de la Junta Local del INE, Ana Lilia Pérez Mendoza, dijo que las jornadas se realizarán en los 18 municipios del estado, así como con los Poderes del Estado, ya que la violencia política de género no se circunscribe al ejercicio de un cargo de elección, sino a cualquier espacio en el servicio público. La consejera electoral Alma Fabiola Rodríguez Martínez, presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del **IEEQ**, destacó la importancia de las alianzas interinstitucionales para avanzar en la prevención de este tipo de violencia contra de las mujeres. De igual manera, la consejera electoral Martha Paola Carbajal Zamudio reconoció el interés y apoyo del gobierno municipal, a través de la Secretaría de la Mujer, para



VIERNES 16 DE MAYO DE 2025

llevar a cabo la jornada en formato de taller. La actividad se realizó en las instalaciones del Centro de Atención Múltiple (CAM), donde se abordaron los siguientes temas: Conceptualización de la VPMRG; Herramientas jurídicas para la atención de la VPMRG; el autocuidado como herramienta para la gestión de contextos de violencia política contra las mujeres en razón de género; y decálogo de acuerdos. Entre las participantes estuvieron la secretaria de la Mujer, Andrea Perea Vázquez; la secretaria de Atención Ciudadana, Sandra Rivera Delgado; la secretaria de Tesorería y Finanzas, Ma. Eugenia Yetsi Beltrán Villareal; funcionarias del gobierno municipal e integrantes de las instituciones electorales.

<https://centralectoral.ine.mx/2025/05/15/inicia-ine-queretaro-e-instituto-electoral-estatal-jornadas-sobre-violencia-politica-de-genero-en-el-municipio-de-corregidora/>

<https://www.sinpermisoqro.mx/inician-ieeq-e-ine-jornadas-sobre-violencia-politica-de-genero-en-corregidora/>

ELECCIÓN JUDICIAL

PULSO | «DEFENDERÉ CON TODO LA AUTONOMÍA DEL PODER JUDICIAL»: MARÍA CEPEDA, ASPIRANTE A MAGISTRADA

Por Andrés González Arias

A escasos quince días de que se realicen las votaciones para renovar en todo el país el Poder Judicial, los aspirantes, hombres y mujeres, intensifican sus campañas por todo el estado. Una de ellas es la Lic. María Pérez Cepeda, aspirante a magistrada de circuito en el estado de Querétaro, quién a estas fechas ya ha recorrido todas las cabeceras municipales y todos los 18 municipios del estado de Querétaro. María Pérez tiene mucho muy claras las razones por las que busca esta delicada responsabilidad. Igualmente ha sido consejera Electoral en el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro, IEEQ**; directora ejecutiva de Educación Cívica y Participación Ciudadana y es integrante en la actualidad del despacho Grupo Jurídico Consultivo.

<https://elmunicipalqro.com/columnas/defendere-con-todo-la/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

SIMULACIÓN EN ELECCIÓN JUDICIAL, ACUSA GUILLERMO VEGA

El diputado local del PAN, Guillermo Vega Guerrero, denunció que la elección de jueces, magistrados y ministros en el país es una simulación, al advertir que el 30% de los candidatos al Poder Judicial están “fuertemente vinculados a Morena”, tanto a nivel nacional como en Querétaro. Aseguró que el proceso está contaminado y controlado desde las bases. “Yo calculo con la información que tengo que el 30% de los candidatos que van a estar en la boleta están fuertemente vinculados a Morena, el 30% en todo a nivel nacional y en Querétaro”, expresó el legislador. Considera que “mucho viene manoseado” y que la ciudadanía tiene pocas opciones reales en esta elección. (DQ 10)

APOYAN 9 MUNICIPIOS REFORMA A LA QUERETANA

En un avance a la reforma al Poder Judicial en la entidad, tanto el presidente de la Mesa Directiva, Gerardo Ángeles Herrera, así como el presidente de las Comisiones Unidas, Guillermo Vega Guerrero, refirieron que ya cuentan con la contestación de 15 de los 18 municipios a la Legislatura, quedando pendiente sólo 3, que corresponden a Landa de Matamoros, Pedro Escobedo y Jalpan de Serra. “A ver, los municipios que no entregaron fueron: el municipio de Jalpan de Serra, Landa de Matamoros y Pedro Escobedo, todos los demás entregaron con observaciones, eso pasa a la comisión correspondiente, lo discuten y, bueno, seguirá el proceso”, apuntó Ángeles Herrera. (DQ 10)



VIERNES 16 DE MAYO DE 2025

COMPLEJA VOTACIÓN EN ELECCIÓN JUDICIAL

Leonel Rojo Montes, especialista en derecho electoral, alertó que la elección judicial del próximo 1 de junio será compleja y significa un retroceso para la democracia. El especialista indicó que la elección será compleja, pues la elección se hará mediante un listado y numeraria, como no ha sucedido en el país, por lo que incluso las personas candidatas han decidido parte de su campaña a explicar cómo votar. (DQ 8)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

SERÍA UN HONOR SER CANDIDATO A LA GUBERNATURA: MARCO DEL PRETE

Marco Del Prete, secretario de Desarrollo Sustentable, expresó que sería un privilegio que sea considerado para buscar la gubernatura del estado. Sin embargo, aclaró que no hay campañas, pues empiezan hasta el 2027, y, además, se debe respetar la ley electoral. Esto luego de que algunos funcionarios públicos ya han expresado su interés por la candidatura a la gubernatura del estado por el PAN. (AD 13)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: FRENA POR ARANCELES EL SECTOR AUTOMOTRIZ

Empresas asentadas aquí, paran embarques en espera de disipar amenaza de Estados Unidos, dice Joseph De Santino, socio director de la empresa JDS Worldwide.

N: COORDINACIÓN EN SEGURIDAD

Mauricio Kuri, gobernador, se reúne con Omar García Harfuch, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana.

AD: APURAN CONSULTA PARA EL BATÁN

La Comisión Estatal de Aguas lanzó la convocatoria para recibir propuestas del proyecto de sistema de agua para la zona metropolitana. Hoy, habrá un foro y se prevén resultados de la consulta el 21 de mayo.

EUQ: QROBUS MOVIÓ A 500 MIL PASAJEROS DURANTE MARZO

Aumenta 41% el número de usuarios, de acuerdo con el INEGI; al 1er. trimestre, el transporte público de la Zona Metropolitana fue el de mayor incremento de viajeros en todo el país.

CQRO: LA MÁQUINA PEGA PRIMERO

Ignacio Rivero fue el autor del tanto de la victoria de los cementeros, aunque minutos más tarde se fue por expulsado una falta sobre Fidalgo.

PA: UNEN FUERZAS MAURICIO KURI Y OMAR GARCÍA HARFUCH

Plena coordinación del Gobierno del Estado, Mauricio Kuri, con el secretario de Seguridad Ciudadana Federal, Omar García Harfuch, para cerrar el paso a delincuencia.

P: APRUEBAN LA LEY KURI EN LAS COMISIONES DEL CONGRESO DE QUERÉTARO

Aprobación. La Comisión de Administración y Procuración de Justicia aprobó reformas conocidas como "Ley Kuri" que buscan proteger a menores en entornos digitales, estableciendo sanciones de hasta seis años de prisión por delitos como grooming y simulación de identidad.



VIERNES 16 DE MAYO DE 2025

PODER EJECUTIVO

QUERÉTARO Y FEDERACIÓN AFILAN ESTRATEGIA: MAURICIO KURI Y OMAR HARFUCH SE REÚNEN

El gobernador Mauricio Kuri en compañía de Iovan Pérez, secretario de Seguridad Ciudadana, se reunió con el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, en un encuentro donde ambos funcionarios coincidieron en la importancia de continuar con una relación estrecha y el intercambio permanente de información entre autoridades estatales y federales. (N 2)

UTILIDADES INQUIETAN A TRABAJADORES: LILIANA SAN MARTÍN

La Secretaría del Trabajo ha brindado 42 asesorías a trabajadores de distintas empresas sobre el pago de utilidades, informó Liliana San Martín, titular de la dependencia. La secretaria refirió que en algunos casos la empresa manifestó a los trabajadores que no había tenido utilidad en el ejercicio fiscal pasado, mientras que en otros casos hubo inconformidad porque la utilidad que recibieron fue menor a la de años anteriores, aunque aclaró que el pago de utilidad nunca es igual cada año. (DQ 12)

PODER LEGISLATIVO

APRUEBAN EN COMISIONES DICTAMEN DE LA “LEY KURI”

La Comisión de Administración y Procuración de Justicia de la LXI Legislatura del estado de Querétaro aprobó la iniciativa conocida como Ley Kuri o Ley de Protección a Niñas, Niños y Adolescentes. Durante la sesión, el presidente de la comisión, Guillermo Vega, explicó que esta propuesta tiene como objetivo regular el acceso de menores a redes sociales. De acuerdo con la iniciativa, los menores de 14 años no podrán acceder a estas plataformas, mientras que los adolescentes de entre 14 y 17 años requerirán el consentimiento de sus padres o tutores. (DQ 6)

MUNICIPIOS

RODRIGO MONSALVO RECONOCE EL ESFUERZO Y LIDERAZGO DE LAS MUJERES EN EL MARQUÉS

En un acto de reconocimiento al esfuerzo que realizan las mujeres que asumen responsabilidades maternas, el presidente municipal, Rodrigo Monsalvo, encabezó diversos convivios con madres de familia de las delegaciones de la demarcación en las que se dieron cita más de 10 mil madres de familia provenientes de comunidades y fraccionamientos como Chichimequillas, Atongo, Santa María de los Baños, Los Pocitos, La Laborcilla, La Griega, Jesús María, Haciendas La Cruz, El Lobo, Amazcala, entre otras. (P 4)

LLEVAN 6 AÑOS CON DRENAJE COLAPSADO

La comunidad de “El Ahorcado” en el municipio de Pedro Escobedo, enfrenta una crisis sanitaria provocada por el colapso del sistema de drenaje. El problema lleva al menos seis años sin ser resuelto, pero en las últimas semanas se ha intensificado afectando a más de 200 personas. (DQ 5)

INFORMACIÓN GENERAL

QROBÚS OCUPA EL SEGUNDO LUGAR NACIONAL EN CRECIMIENTO DE USUARIOS

El sistema de transporte Qrobús se colocó como el segundo con mayor crecimiento de usuarios a nivel nacional, al registrar un incremento del 41.1% en marzo de 2025 en comparación con el mismo mes de 2024, según datos del INEGI. De acuerdo con los resultados de la Estadística de Transporte Urbano de Pasajeros, publicada por el



VIERNES 16 DE MAYO DE 2025

organismo, Qrobús movilizó en ese periodo a medio millón de pasajeros, consolidándose como uno de los sistemas con mayor dinamismo en el país dentro de las zonas metropolitanas. (DQ 9)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Morbo. "Rumbo al Futuro", irónicamente se llama el panel organizado hoy por la Cámara Española de Comercio con la presencia de tres exgobernadores para hacer, con límite de tiempo, "Reflexiones sobre el Querétaro de los próximos 10 años". La ironía es que, aunque evocando "el futuro", los empresarios que ahí estarán (y que también gustan del morbo) verán siempre hacia el pasado, en espera del momento en que Pancho Dominguez suelte alguna grosería contra José Calzada y se reviva el **¡Pum pum cuaz...!** entre exmandatarios ocurrido en "Josecho" hace 4 años, teniendo de testigo y mediador (otra vez) a Enrique Burgos y como vencedor, dicen, a Calzada. Suerte con eso, Manito. **Triunfo.** Y hablando de **¡PUM PUM CUAZ...!** La excandidata Carolina Iñiguez puso en su lugar a Juan Manuel Urquiza Trejo y a David Smeke, quien se presenta como periodista, ganando el juicio en contra de ambos por violencia política de género. El Tribunal Electoral del Poder Judicial los condenó a ser inscritos y balconeados en el Registro de Personas Sancionadas por Violencia Contra las Mujeres, que a uno lo deja sin posibilidad de ser candidato (siempre pierde) y al otro evidenciado como el fraude que es. **Culpable.** Veremos si la morenista Celia Maya, consejera de la Judicatura y candidata a ministra de la Corte, tiene empatía con las mujeres tras la sentencia SRE-PSC-0004-2025 que califica como agresor a su colaborador David Smeke. (DQ)

GESTIÓN

Mauricio Kuri González, armado con su carpeta de proyectos, se adentró en las oficinas de Banobras para cortejar al guardián de los recursos, Jorge Mendoza Sánchez. Querétaro, nos dicen, "exige más y mejores condiciones", ¡y cómo no!, si cada nuevo fraccionamiento y cada fábrica que aterriza en la entidad parece gritar: "¡Más puentes, más carreteras, más todo!", pero, en este juego de seducción financiera, donde los gobernadores compiten por las migajas del presupuesto federal, la pregunta no es solo qué tan bonita es la carpeta, sino cuántas obras y promesas tendrán el "Sí" de Banobras. **Seguridad.** El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, y el titular de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, se dieron un apretón de manos tan firme que casi se escucha el eco de la palabra "coordinación" rebotando por los pasillos para que la seguridad sea una prioridad... o, al menos, un gran tema para reuniones. El encuentro tuvo de todo: reconocimientos a las Fuerzas Armadas, análisis de incidencias delictivas y la infaltable promesa de "intercambio permanente de información". Querétaro, nos aseguran, seguirá siendo un oasis de paz siempre y cuando la burocracia federal y estatal sigan coordinadas. **La beata.** El Parque Natural La Beata en Amealco ha sido coronado como Área Natural Protegida con el rimbombante título de "Zona Natural Privada o Comunitaria". Así lo anunció el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete Tercero. La Beata se erige como un bastión de la naturaleza en una zona cerril que, según un "estudio técnico justificativo", es básicamente el paraíso ecológico que Querétaro no sabía que tenía. ¿Este decreto será suficiente para proteger a La Beata de las ambiciones urbanísticas que acechan como lobos con planos de fraccionamientos? (AD 14)

BAJO RESERVA

Luis Humberto Fernández tiene un nuevo operador. Quien anda muy activo por Querétaro porque ya se terminó el segundo periodo ordinario en la Cámara de Diputados es el morenista Luis Humberto Fernández, quien aspira a quedarse con la candidatura de Morena a la gubernatura en 2027. Ayer se le vio desayunando con el excandidato del PRI a la alcaldía capitalina Francisco Pérez. Pancho Pérez contendió en el 2018 y quedó en tercer lugar, con una participación prácticamente testimonial. Ahora el expriista, nos refieren, es ya es uno de los operadores que trabajan con Fernández, quien en San Lázaro, nos recuerdan, preside la Comisión de Protección Civil y Prevención de



VIERNES 16 DE MAYO DE 2025

Desastres. **Kuri ofrece tres opciones para que la Sedena cambie su sede.** El gobernador Mauricio Kuri, nos cuentan, sigue empujando su propuesta de llevar lo que será la terminal del Tren México-Querétaro a la sede de la 17 Zona Militar. Busca alternativas para convencer al gobierno federal de que esta es la mejor opción, considerando que otros sitios que se han puesto sobre la mesa provocarían mayores problemas de movilidad a los ya existentes en la ciudad. El gobernador, nos dicen, ya ofreció tres terrenos a la Secretaría de la Defensa Nacional para que cambie sus instalaciones. Esto pronto se tendrá que definir. El balón, nos cuentan, está en la cancha de la Sedena, quien es la instancia que ejecuta el proyecto. (EUQ)

EL GOBERNADOR Y SUS PEONES

El gobernador de Querétaro se encuentra en una encrucijada, sabe que el tiempo se le vino encima y la posibilidad de tener una gestión decorosa, simple y sencillamente se le esfumó, el resto de su sexenio no le alcanza para evitar que su gobierno pase a la historia como uno de los peores que ha tenido y por si esto fuera poco será recordado como el empresario que endeudo la entidad y que terminó entregando la Casa de la Corregidora a Morena. Ante este escenario Mauricio Kuri decidió pausar definitivamente cualquier intento de trabajar a favor de la ciudadanía y desde hace unas semanas echó andar la maquinaria estatal para poder apuntalar a diversos funcionarios y representantes populares blanquiazules, en especial a su consentido, el presidente municipal de Corregidora que como ya lo hemos comentado antes en esta participación, se ha enfocado más en hacer presencia en otros municipios y en seguir fungiendo como secretario particular del gobernador, que en trabajar en los diversos pendientes que existen en su territorio. Hoy en día, a poco más de dos años de la jornada electoral del 2027 varios azules tienen luz verde para intentar posicionarse en la voluntad del electorado, por ejemplo el secretario de desarrollo sustentable, Marco del Prete ya dejó atrás la publicidad en bardas, mismas de las que se deslindó y dijo desconocer su origen y decidió apostar un poco más fuerte y su publicidad la está realizando en espectaculares que se pueden observar en las principales vialidades de Querétaro, en esa misma tónica se encuentra la diputada federal **Lorena García** Jimeno Alcocer quien le copió la fórmula al secretario y al parecer contrató a la misma empresa publicitaria ya que donde sale uno, sale la otra, curiosamente la diputada no tiene un nivel de conocimiento público alto, inclusive en sus anuncios se nota que oculta su segundo apellido como para evitar que la ligen con alguien más, sin embargo la apuesta de la legisladora parece apuntar a un tema de género, aunque el PAN aparentemente no tiene en sus planes impulsar un perfil femenino en el estado. Otro adelantado es el alcalde del tik tok, ese político que puede subirse a un camión de basura y hacer una coreografía al mismo tiempo, lástima que la de trabajar parece que no la tiene dentro de sus rutinas de ensayo, ya que la capital cada vez tiene crisis más agudas en términos de gobernabilidad y pues no se ve para cuando desde la autoridad municipal se le dé solución, el hoy presidente entró aparentemente al juego de las barditas y en diferentes zonas de la capital se leen leyendas que dicen con "F" de Futuro o podría ser con "F" de Felipe o también con "F" de fraude inmobiliario, un cáncer que tiene afectadas a cientos de familias queretanas y cuyo monto de desfaldo es de cifras millonarias, lástima que tanto las autoridades estatales como municipales y la fiscalía local han optado por hacer los que no ven, los que no se enteran y por supuesto los que no actúan. Otro suspirante el senador Dorantes, quién no sabe si echar toda la carne al asador o esperar a que su padrino político le diga que hay que cambiar de casaca, mientras el legislador hace lo propio, abre casas de enlace como si fueran tiendas de autoservicio, arma tomeos con su nombre y le juega al influencer, aunque las críticas en redes sociales hablan de la falta de conexión que tiene con el electorado, inclusive se leen comentarios que apuntan a un nulo carisma, la única esperanza de este personaje es que los amagues del nuevo empresario inmobiliario surtan efecto en quien realmente tomará la decisión de quién irá a la contienda en 2027. Por último, está el exalcalde Luis Nava, quién decide no dejar de soñar y hace lo propio, aunque con poca gloria y mucha pena, su desempeño al frente de la capital dejó un mal sabor de boca. Entre los votantes y difícilmente verían en el hoy secretario un perfil que inspire la mínima confianza para ser quien gobierne el próximo periodo. Es tal la desesperación del gobernador que a través de sus medios de comunicación afines busca vender la idea de que tendrá influencia no solo en el candidato panista, sino que hasta en Morena estaría metiendo mano, la realidad es que Kuri compró muy barata la versión de su antecesor y ahora quiere



VIERNES 16 DE MAYO DE 2025

jugarle al ajedrecista, cuando en realidad ni siquiera en el PAN tomarán en cuenta su opinión, quién decide vive en el Campestre, pero no es él. Tiempo al tiempo, mientras tanto vemos como el gobernador y sus peones se adelantan y la autoridad electoral brilla por su ausencia. (EUQ 9)

JUVENTUD MEXICANA, RESCATADA EN REPORTAJE

Por Carlos Daniel Aguilar González

La séptima edición del Premio Breach/Valdez de Periodismo y Derechos Humanos reconoció el trabajo, la calidad y el esfuerzo de valiosos reportajes publicados en 2024. Una mención especial fue para la investigación titulada "Ser joven, un peligro en México", de Mariana Betanzos y Laura Jiménez. El reportaje está dividido en tres partes. A diferencia de las autoridades encargadas de seguridad y de las instancias burocráticas que deberían atender a la juventud, el reportaje sí rescata, visibiliza, muestra con detalle las problemáticas que afrontan las y los jóvenes en este país. Publicado por EL UNIVERSAL, el reportaje "Ser joven, un peligro en México" incluye testimonios sobre las desapariciones, los asesinatos y los obstáculos plagados de riesgos par jóvenes, que derrumban cualquier discurso, cifra o cara alegre de servidores públicos lo mismo de Morena que del PAN, PRI o Movimiento Ciudadano. "Hombres y mujeres de entre 12 y 29 años, principalmente marginados, son asediados por el crimen organizado, sus muertes no son investigadas, padecen re victimización y violencia machista; carecen de atención a la salud mental y por adicciones, y son víctimas de trata de personas", publican Mariana y Laura, con el respaldo de datos, pruebas y testimonios. Después del panorama general y dentro de la segunda parte, la investigación incluye la opinión o radiografía de un especialista en juventudes. Mediante la entrevista de opinión, elabora un diagnóstico que motiva la preocupación. "El sociólogo bajacaliforniano, José Manuel ValenzuelaArce, quien acuñó el término de juvenicidio a partir de la desaparición de los 43 estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa, Guerrero, menciona cinco elementos clave que conllevan la vulnerabilidad y eventualmente la muerte de jóvenes en el país: la precarización económica y simbólica, la criminalización, la de ciudadanización y la desobjetivación". Hablar del panorama juvenil en México pasa, inevitablemente, por situar la tragedia que ha implicado la llamada "guerra contra el narcotráfico" y sus consecuencias. Así lo relatan las jóvenes periodistas en su reportaje, con datos "duros": "Desde 2006, cuando inició la llamada "guerra contra el narco", en este país matan o desaparecen, en promedio, a 46 jóvenes cada día (...) De 2006a 2022, en todas las regiones del país el riesgo de ser víctima de desaparición fue más alto para los jóvenes de entre 12 y 29 años que para la población de todas las edades". La séptima edición del Premio Breach/Valdez de Periodismo y Derechos Humanos reconoció la calidad de ocho trabajos en total, en su mayoría reportajes. La categoría "Derechos Humanos" tuvo primero y segundo lugar, más tres menciones especiales. Por su parte la categoría "Derechos de la Niñez y Adolescencia" tuvo un primer lugar, del medio "N+", y dos menciones especiales. Gira "Ambulante" 2025 ya está en Querétaro. Ayer jueves 15 de mayo, comenzó la Gira "Ambulante 2025" en Querétaro. Durante una semana, las múltiples audiencias podrán disfrutar la vigésima edición del festival o propuesta más completa de documentales en México. La Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPS) de la UAQ, a través del CUPPI, proyectará los documentales "Fantasmas con armas" y "The act of killing". Tanto el martes 20 como el miércoles 21 de mayo, con horario de 12 del día, la comunidad estudiantil, docentes y público en general tendrán la oportunidad de ver, valorar y disfrutar dos documentales que ponen el acento en lo social (cobertura periodística en zonas de conflicto, en el caso del primero). P.D. Sobre los temas de trascendencia nacional y la importancia de insistir o luchar, sigamos hablando y escribiendo sobre #TelevisaLeaks ... (EUQ 9)

RELATOS DE REPORTEROS

Por Francisco Flores

Anaya no contendrá en Querétaro para 2027. En la carrera por el 2027, encuestas como las de Massive Caller y Robrum, siguen colocando a Ricardo Anaya como el puntero de las preferencias para quedarse con la candidatura. En ambas mediciones, Anaya tiene una amplia ventaja sobre el resto de los aspirantes que buscan quedarse con la candidatura del PAN. En Querétaro, Anaya se formó políticamente con el exgobernador Francisco Garrido, de quien



VIERNES 16 DE MAYO DE 2025

fue su secretario particular entre 2003 y 2009; también fue diputado local y presidente estatal del PAN. Pero, además, en el ámbito nacional, ocupó la presidencia de la Mesa Directiva en San Lázaro, la presidencia nacional del PAN, la candidatura presidencial de este partido en 2018 y ahora lo vemos como líder de su bancada en el Senado. La trayectoria de Anaya le da para ser sin ninguna dificultad el candidato, respaldado en su compacto y poderoso grupo que ha formado y consolidado en Querétaro. Pese a ello, puedo afirmar que en 2027, no veremos a Ricardo Anaya en la boleta electoral en la cual se elegirá gobernador. Además, actores cercanos al excandidato presidencial ya también lo dan por hecho. Y eso se confirmará pronto. Hasta el momento Anaya no ha hecho ningún pronunciamiento sobre su descarte en la carrera por la gubernatura, pero no tarda en hacerlo. Con ello, podemos afirmar que ya son dos de los tres queretanos en el Senado que no jugarán en el 2027, pues recordemos que Guadalupe Murguía ya también está descartada. Sin Anaya en la carrera del 2027, se configura una competencia más cerrada al interior del panismo, en donde hay dos punteros: el alcalde de Corregidora, Josué Chepe Guerrero -afín al gobernador Mauricio Kuri- y el edil de la capital, Felipe Fernando Macías, del grupo de los llamados anayistas. Eso sin descartar alguna posible sorpresa de Agustín Dorantes y con menos posibilidades se les ve a Luis Nava y Marco del Prete. Anaya, en sus planes, seguirá siendo la voz más importante de Acción Nacional, como fuerza opositora en el Senado, tarea con la cual operará para ser nuevamente candidato presidencial en 2030. Ricardo, junto con su grupo político en Querétaro, ya están en la tarea de operar políticamente a favor de Felifer para que se quede con la candidatura a gobernador. Con esto el PAN supera en un inicio el posible escenario de la ruptura con el exgobernador Francisco Domínguez, quien ha manifestado en reiteradas ocasiones su rechazo a la posibilidad de que Ricardo sea el candidato. (EUQ 12)

FUENTE DE EL MARQUES

Por Juan Antonio del Agua

Anuncia Dorantes su primer informe. El senador Agustín Dorantes Lámbarri rendirá su primer informe de actividades del periodo 2024-2025 en el “Gran Salón” del Querétaro Centro de Congresos para el sábado 7 de junio, justo en el día que se conmemora tradicionalmente la Libertad de Prensa. ¿Será coincidencia o es un mensaje del también aspirante a la candidatura del PAN al gobierno del Estado? Un caso para la araña. Agua queretana, la más rica y sana. (PA 1)

FUEGO AMIGO

Santiago Nieto Castillo está teniendo una intensa agenda de encuentros oficiales como director general del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, pero también diálogos políticos, como el compartido en su muro con el excandidato presidencial Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano y el dirigente de la Sección Querétaro del STIRTT, Alejandro Olvera, entre otros. Hablaron, dijo, del sindicalismo y de Querétaro. (PA 1)

TABLERO

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Solano, de Bernal al Panteón de Ilustres. El tema de género para la gubernatura del 2027. Podrían repetir: el PAN, hombre y Morena, mujer. La diputada Andrea Tovar Saavedra lo niega todo. Hace 58 años se inauguró el monumento a Juárez. **El Brujo.** Que ya está integrándose la carpeta del cineasta queretano Rosalío Solano -director de fotografía en más de 200 películas- como candidato al panteón de nuestros ilustres, confirmó su nieta Thaurén Solano, que lo acompañó a recibir su Ariel de Oro en el Palacio de Bellas Artes en 2007, dos años antes de su muerte. Don Chalío trabajó con las grandes figuras del cine mexicano: María Félix, Dolores del Río, Pedro Armendáriz, Cantinflas, Pedro Infante, Silvia Pinal y El Santo. Entre sus principales cintas están Espaldas Mojadas, Talpa, La Bandida, La Valentina, Escuela de Vagabundos, Tlayucán, El Padrecito, El Profe, El Barrendero, Modelo Antiguo y Las Fuerzas Vivas. Rosalío Solano ya tiene un cine teatro con su nombre en la capital queretana y un museo en Bernal, donde nació y se conserva la urna con sus cenizas en el panteón del Pueblo Mágico, que podrían trasladarse al de los Ilustres de Querétaro, si así lo aprueba el comité municipal. Un importante contacto del Centro Cívico dijo que se analiza la inclusión de



VIERNES 16 DE MAYO DE 2025

Rosalío Solano en el Panteón de los Queretanos Ilustres. Lo merece. **-Blancas Y Negras- 2027.** Sin menoscabo de las aspirantes a la candidatura al gobierno de Querétaro, hoy las encuestas públicas -y me aseguran que también las internas de los partidos- son encabezadas por varones. Nombres, nombres. PAN: Agustín Dorantes, Felifer Macías, Luis Nava, Chepe Guerrero y Marco del Prete. Morena: Santiago Nieto, Gilberto Herrera, Luis Humberto Fernández, Sinuhé Piedragil y Chema Tapia. PVEM: Ricardo Astudillo Suárez. PRI: Mario Calzada Mercado. Nadie puede negar el notorio avance de la marca Morena en Querétaro, con una presidenta de la República que tiene más del 80 por ciento de aprobación popular, sin embargo, varios colegas coinciden en el dominio de Acción Nacional en la entidad y en el factor predominante en el ADN de los cuatroteístas: la división. Ahí tiene usted a los diputados Arturo Maximiliano García y Andrea Tovar que negaron brincar a Movimiento Ciudadano, como adelantó este columnista con fuentes regulamente bien informadas. Es cosa de esperar o como dijo aquél: Yo tengo otros datos. Al tiempo. Y volviendo al dominio panista. Nomás hay que recordar cómo han sido las elecciones estatales para el Senado. Pancho ganó con poco más de dos puntos a su contrincante del PRI (¡Enrique Burgos!), Mauricio con tres a Gilberto Herrera. Lupita Murguía y Agustín Dorantes con 10 a Beatriz Robles y Santiago Nieto, la carta más fuerte de Morena para el 27, según las encuestas conocidas y secretas. Hago un paréntesis. Independientemente de las encuestas y las tómbolas de la 4T, más impredecibles como los cónclaves del Vaticano, me aseguran que en una de esas Morena vuelve a postular mujer: Beatriz Robles, el descubrimiento de mi amigo Carlos Peñafiel, hoy embajador en Corea. Y eso está no en coreano, sino en chino. El PAN, que para el tema de género tiene a Lupita Murguía, Lorena García, Sonia Rocha, Tania Palacios y la recientemente incorporada Adriana Vega, me dice una voz cercana que repetirían hombre y que de los cinco magníficos -independientemente de las mediciones demotécnicas las mayores posibilidades están en la terna integrada por Agustín Dorantes, Felifer Macías y Luis Nava, pero -ojo- que, aunque se diga que Mauricio Kuri ya tiene el nombre in pectore, la decisión final aún no está tomada. Y es que en la semana hizo mucho ruido el re-destape de Chepe Guerrero, sin duda el más cercano de la Casa de la Corregidora, aunque como dijo Jaime Robledo en Causa Política de EXA, el jefe del partido decidirá entre el que quiere y el que le conviene al PAN. Los números reales aún no están. Faltan dos años para las elecciones y contra lo que quieren los ansiosos, el nombre del candidato podría conocerse hasta el 2026. Serenos. **-El Historietario- De Memoria.** Hace 58 años, cumplidos ayer jueves, se celebró en Querétaro el centenario del Triunfo de la República con un acto irrepetible que reunió a seis presidentes de México: Gustavo Díaz Ordaz, en funciones, a su sucesor Luis Echeverría Álvarez y a los exmandatarios Lázaro Cárdenas, Adolfo Ruiz Cortines, Miguel Alemán y Emilio Portes Gil. Sólo faltó Adolfo López Mateos, ya para entonces muy enfermo. La ceremonia, en el histórico Cerro de las Campanas, sirvió también para inaugurar la gran estatua de don Benito Juárez -personaje tan de moda en las del sexenio pasado- el hombre que venció y fusiló ahí al emperador Maximiliano de Habsburgo y a sus generales Miguel Miramón y Tomás Mejía, originario de la Sierra Gorda. Como dato importante, uno de los tres jefes de los poderes era queretano: Agapito Pozo Balbas, presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y exgobernador. Y algo más, los oradores, de lujo: Agustín Yáñez, secretario de Educación Pública, Luis Echeverría, de Gobernación, el gobernador Manuel González Cosío y Fernando Ortiz Arana, líder de la Federación Estudiantil Universitaria de Querétaro. Ese acto del 15 de mayo de 1967 fue también la plataforma de lanzamiento de la muy sólida candidatura de Luis Echeverría que muchos años después se lo confirmaría a este columnista, en una entrevista realizada en el Club Campestre de Querétaro, frente a la casa del exgobernador veracruzano y ex secretario de Trabajo Rafael Hernández Ochoa (+), su amigo, al que solía visitar. Contó entonces que desde que el presidente Díaz Ordaz le encomendó la organización del Centenario olfateó la oportunidad de hacer un gran trabajo y ser el sucesor. Vino constantemente a Querétaro durante dos años. Todo tenía que estar en punto y bien, incluida la estatua de 13 metros en piedra volcánica del Benemérito, realizada por Juan Fernando Olaguíbel, el mismo autor de La Diana y de la Fuente de Petróleos de la Ciudad de México, de El Pípila de Guanajuato y muchas obras más. Y, claro la gran convocatoria nacional, con cuatro de los cinco expresidentes vivientes: Portes Gil, Cárdenas, Ruiz Cortines y Alemán. Sólo faltaría López Mateos, con el aneurisma ya muy avanzado. El acto resultó muy bien organizado y con gran participación de los queretanos encabezados por el gobernador Manuel González Cosío. Los discursos de primera y el Ejército, siempre presente, dándole la marcialidad



VIERNES 16 DE MAYO DE 2025

requerida. Tan emocionado y satisfecho estaba el presidente Gustavo Díaz Ordaz (en plenitud de poder, antes del 68) que le regaló su reloj de oro al joven orador Fernando Ortiz Arana... y a Luis Echeverría la candidatura. La política era así. **-La Frase De La Semana- UAQ.** El mejor proyecto político es apoyar a la Universidad: Miguel Vega Cabrera, en su toma de posesión como presidente del Patronato Universitario, ante el gobernador Mauricio Kuri, el gabinete estatal, directores de facultades y aspirantes a candidaturas. Lunes 12 de mayo de 2025. Verdad y honor. **-Jugada Final- Tutti Frutti.** A los diputados de la 4T que juran lealtad al proyecto y niegan estar en tratos con Movimiento Ciudadano, pero en Morena lo saben, lo saben, un increíble ¡Jaque Mate! (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Coordinación. Nos cuentan que el gobernador Mauricio Kuri sostuvo un encuentro con el titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, con quien reiteró la importancia de la coordinación para inhibir los actos delictivos en la entidad. Recordemos que recientemente se firmó un convenio para la llegada de recursos como parte del Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública. **Seguridad.** Hablando del tema de seguridad, la FGR delegación Querétaro, informó que durante el mes de abril detuvo a 66 personas luego de diversos operativos y cateos que fueron ejecutados en territorio queretano, así como la incautación de diversos tipos de estupefacientes, que no llegaron a las calles para su consumo. Parece que son números positivos, tomando en cuenta que se detuvo a más de 2 personas por día. **Foro.** Nos cuentan que ambientalistas han difundido una convocatoria para un foro de consulta para el proyecto de El Batán, que se efectuará hoy. Nos enteramos que la convocatoria la emitió la Comisión Estatal de Aguas para obtener propuestas de los ciudadanos de un proyecto de alta envergadura para la entidad. Veremos qué resulta de esta foto que se realizará en el campus de la UNAM, en Juriquilla. (P 2)

EL ALFIL NEGRO

Verde. El decreto de La Beata como Área Natural Protegida en Querétaro asegura un legado ecológico para las futuras generaciones y protege un entorno vital frente al crecimiento urbano. (N 1)

EDUCAR

La reciente celebración del Día del Maestro no fue solamente un homenaje a la trayectoria y la entrega de quienes educan, sino también un recordatorio del lugar ético y social que ocupa la docencia en nuestra época. En el acto encabezado por el gobernador Mauricio Kuri y acompañado por representantes del SNTE y la USEBEQ se reconoció a las y los maestros como constructores de igualdad y de futuro. Hablar de igualdad es hablar de justicia, de acceso, de la capacidad de la educación para equilibrar las cartas con las que cada niño y cada niña llega al aula. Hablar de futuro es entender que los proyectos colectivos no se sostienen sin educación, que ningún progreso tecnológico tiene sentido sin pensamiento crítico, sin valores, sin humanidad. La entrega del Premio Estatal al Desempeño Profesional Docente 2024-2025 a maestras y maestros de distintos niveles educativos-desde preescolar hasta secundaria, incluyendo modalidades indígenas, multigrado y de educación especial- hace visible la pluralidad de contextos en los que se enseña. Asimismo, revela el compromiso con una educación que no se limita a transmitir información, sino que forma personas capaces de imaginar mundos distintos. Docentes como Iván de Jesús Samudio, Edna del Carmen Cabrera y Yenifer Jhovana Pérez no solo representan la excelencia profesional; encarnan la esperanza persistente de que enseñar es, en sí mismo, un acto transformador. La docencia no se agota en el aula. Es acompañamiento emocional, es la siembra cotidiana de confianza, es refugio en medio de entornos complejos. En tiempos de automatización, algoritmos y de inteligencia artificial, el vínculo humano entre maestro y alumno sigue siendo insustituible. Allí donde hay una maestra que escucha, hay un niño que se siente visto. Allí donde un maestro cree en sus estudiantes, hay un horizonte que se amplía. Enseñar, hoy, es también un acto de resistencia frente a la desinformación, la apatía, la desigualdad. Enseñar es seguir creyendo que el conocimiento puede hacer del mundo un lugar más habitable. Querétaro celebra hoy a sus maestras y maestros. Pero más allá del aplauso, lo que realmente los honra es la convicción de que su tarea es, y seguirá siendo, indispensable. En cada aula se libra una batalla



VIERNES 16 DE MAYO DE 2025

silenciosa por el porvenir. Y es ahí, justo ahí, donde se sigue escribiendo el destino de nuestro estado y de nuestro país. (NSJR 2)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO



16 DE MAYO DE 2025

Aprueban reglas para el plebiscito y referéndum

El IEEQ ratifica disposiciones operativas de ambos mecanismos

DOMINGO VALDÉS

— redaccion@eluniversalqro.com.mx

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó el reglamento para la organización del plebiscito y referéndum en la entidad, con el objetivo de fortalecer la cultura democrática a través de ambos mecanismos de participación.

El presidente de la Comisión Jurídica, Daniel Dorantes Guerra, explicó que la emisión de estas disposiciones operativas tiene como finalidad adecuar la normatividad interna con la Ley de Participación Ciudadana vigente en el estado.

El reglamento regula la preparación, organización, desarrollo y vigilancia de los mecanismos de participación; además, garantiza el principio de paridad e inclusión de personas pertenecientes a grupos de atención prioritaria.

Por otra parte también se aprobaron los lineamientos de control interno y desempeño institucional, en los cuales se crea el Comité de Control y Desempeño Institucional (COCO-DI) como un mecanismo de mejora continua, la identificación de riesgos y resultados.

La encargada de despacho de la Coordinación Jurídica, Ma. del Carmen Reséndiz Corona, presentó la actualización de los cronogramas de trabajo sobre los acuerdos previstos, así como la creación y modificación de normatividad interna en 2025. ●



El reglamento regula los mecanismos de participación.



16 DE MAYO DE 2025

GABRIEL MORALES

Los huecos legales por donde se cuelan bardas y hashtags

En México, la ley dice una cosa, pero las bardas dicen otra. Mientras el artículo 134 constitucional prohíbe a los funcionarios públicos promocionarse con nombre, imagen o símbolo, en las calles florecen hashtags con nombres misteriosos, apellidos solitarios y juegos de palabras que ni los crucigramas dominicales se atreven a tanto.

No se puede poner “Lorena García Jimeno Alcocer”, pero sí “VaLore”, como si estuviera en la semifinal de “La Voz México” y no en la antesala de una elección. Tampoco se vale decir “Agustín Dorantes”, pero no hay problema si aparece un “#EsAgustin” en letras gigantescas frente a una primaria pública. Total, ¿quién va a saber de qué Agustín hablamos?...pero casualmente hay un senador que es su tocayo.

La ley prohíbe la promoción personalizada de los funcionarios públicos y representantes populares. La Constitución y las leyes exigen que la publicidad oficial sea informativa, no partidista, ni engañosa. Pero siempre hay quien encuentra inspiración creativa justo en los márgenes grises del reglamento. El truco está en nunca decirlo todo: un apellido, sin nombre. Un nombre, sin cargo. Una cara, sin logo. El arte de sugerir sin afirmar, de estar sin estar.

Otro de los recursos favoritos es la publicidad “informativa” disfrazada de portada de revista. De pronto, espectaculares a lo largo de las avenidas principales anuncian con bombo y platillo que Revista Poder y Fuerza Política (sí, esa que no encuentras en ningún OXXO) dedica su edición a un personaje que resulta ser... el mismo funcionario que jura no estar en campaña.

Ya ni hablar de fiscalización de los recursos. Algún mecenas anónimo es el que patrocina. Pero de que cuesta, cuesta. El bote de pintura blanca y negra, lo básico para la barda más sencilla, no cae del cielo y no se pinta por obra del espíritu santo. Y llegado el momento, no habrá sanción aunque se vulnere el principio de la equidad de la contienda. En este momento el Instituto Electoral del Estado de Querétaro ni el Instituto Nacional Electoral pueden hacer otra cosa más que dar cuenta de la síntesis de noticias. Incluso si alguien pone una denuncia, no hay nada que perseguir.

No se pide el voto a los militantes en un proceso interno, no se pide el voto antes de la elección constitucional. La omisión de la legislación permite ese posicionamiento de marca que desde la presidenta Sheinbaum hasta aspirantes sin mayor brillo han sabido aprovechar. Y es que una candidatura a la gubernatura no se construye en tres meses. ●

Consultor, académico y periodista